
Chat Ciudadano 
Tema: Proyecto La Estrella-Silvia-Totoró  
Día: Lunes 29 de Octubre de 2018 
Hora: 9:00 a 10:00 a.m. 
 
Temas de mayor relevancia en la conversación 
(08:28:03) (Invicomunica): Buenos días mi nombre es Alfonso Bonilla del Grupo de 
Comunicaciones del Invías, hoy seré el administrador del Canal para el Chat 
Ciudadano programado para el día de hoy 29 de Octubre de 9:00 a 10:00 am. 
(08:33:21) (Carlos_Perdomo): Agradeciendo al INVIAS esto espacios de 
participación ciudadana 
(08:34:52) (invitado_711808): buenos DIAS 

(08:35:26) (invitado_711808): (invitado_71180 CARLOS 
(08:36:39) (SocialInterven): Buen día, para todos. 
(08:37:42) (AmbientalInter): Buenos días, mi nombre es Oscar Vargas Residente 
ambiental de interventoría, agradezco la invitación a este chat 
(08:40:36) (SocialInterven): Buenos días, mi nombre es Alejandro Toro, hago parte 
del equipo de Interventoría, y desempeño el cargo de Residente Social de 
Interventoría. 
(08:41:04) (invitado_544886): Residente Interventoría 
(08:47:07) (SocialContrati): Buenos días, mi nombre alexandra Giraldo, hago parte 
del equipo del consorcio de infraestructura vial, mi cargo es residente social 
(08:56:31) (INVIGESTOR): Buenos días, mi nombre es Mónica Torres, soy la 
gestora Técnica del contrato, hago parte del Instituto Nacional de Vías. 
(09:01:05) (SAU_1102): Buenos días mi nombre es miller Montenegro y hago parte 
de la veeduria ciudadana del contrato agradezco la invitación a este chat ya que por 
este medio puedo solucionar dudas e inquietudes respecto a la obra en ejecución 
(09:01:17) (DirectorContra): Buenos Días a todos. Reciban un Cordial Saludo. Mi 
nombre es Eduardo Urbina, Director de Proyecto CIV 036. Quedo atento a sus 
inquietudes. 
(09:03:06) (Carlos_Perdomo): Buenos días, me gustaría que me ilustraran los 
aspectos generales de este proyecto La Estrella-Silvia-Totoró, Términos, costos, 
contratista, Interventor, porcentaje en que se encuentra las obras etc. 
(09:03:07) (social_invías:): Buenos Días a todos mi nombre es María Angélica 
Lozano, Gestora Social de INVIAS, los invito a participar activamente en el Chat 
Ciudadano del proyecto Mejoramiento, gestión social, predial y ambiental de la vía 
La Estrella - Silvia -Totoró en el Departamento del Cauca. Contrato 1102 de 2016. 
(09:04:55) (SAU_1102): Buenos días mi nombre es Lorenzo Sanchez y hago parte 
de la veeduria ciudadana del contrato agradezco la invitación a este chat ya que por 
este medio puedo solucionar dudas e inquietudes respecto a la obra en ejecución 
(09:04:58) (AmbientalContr): Buenos Días para todos mi nombre es Francisco 
Javier Giraldo Residente Ambiental del Contratista de obra. 
(09:05:06) (Inviambiental): Buenos días, mi nombre es Angie Mila Díaz, gestora 
ambiental del contrato reciban cordial saludo. 
(09:08:19) (INVIGESTOR): Buenos días Carlos, el proyecto La Estrella - Silvia - 
Totoró consiste en el mejoramiento de dos tramos, el primero 1Km comprendido 



entre La Estrella y Silvia y 6Km entre Totoró y Silvia, el valor del contrato es de 
$18.252.565.53, el contratista de obra es el Consocio Vial 036 y el contratista de 
interventoría es el Consorcio UG21 PEB cauca. 
(09:10:17) (INVIGESTOR): Aclaro el valor total de obra es de $18.252.565.539 
(09:11:30) (Carlos_Perdomo): Que Porcentaje de ejecución tiene en este momento 
el proyecto? 
(09:11:37) (SocialInterven): Como complemento a la información general del 
Contrato, su inicio se fecha el 16 de enero de 2017, un plazo inicial de 18 meses, 
hasta el día 16 de agosto de 2018, y una prorroga en tiempo de cuatro meses, hasta 
el día 14 de diciembre de 2018. 
(09:11:48) (AmbientalInter): Buenos días Carlos, La interventoría está formada por 
un equipo interdisciplinario de profesionales: ambiental (especialista y residente) 
social, ingenieros (residente, especialistas) profesional SST, topógrafos, geo-
tecnólogos etc. 
(09:13:52) (INVIGESTOR): El porcentaje de avance de la obra es de un 95.5% 
(09:14:32) (SAU_1102): Buenos días, soy Miller Montenegro me gustaría saber si 
la pavimentación de la vía llega hasta Silvia. 
(09:14:39) (Carlos_Perdomo): Cuenta mano de obra directa genero el proyecto para 
la región? 
(09:14:42) (AmbientalInter): El presupuesto del PAGA es de $1.000.000.000.oo 
discriminado en: $ 400.000.000 para el componente Ambiental y $ 600.000.000 para 
la gestión socio predial 
(09:17:31) (Carlos_Perdomo): Cual sería el balance del proceso Predial? 
(09:18:43) (INVIGESTOR): La pavimentación de la vía comprende 6Km desde 
Tototó hacia Silvia, con el presupuesto actual no se cubre la totalidad del tramo, 
quedando 11 Km faltantes por pavimentar. 
(09:19:08) (DirectorContra): Para la región el Proyecto genero más de 200 trabajos 
Directos. Gran parte de este personal pertenece a los cabildos de Totoró y Ambalo. 
(09:19:34) (Carlos_Perdomo): Que Balance deja el Area Ambiental y costos de la 
gestión? 
(09:19:35) (SocialInterven): Carlos, a la fecha, y con un avance en obras 95.5%, no 
se ha requerido la activación de la gestión predial en el Proyecto. Haciendo claridad 
en que, se trata de territorios comunes. 
(09:20:25) (social_invías:): Para INVIAS es muy importante generar espacios de 
participación comunitaria encaminados aclarar las inquietudes y dudas que tiene la 
comunidad frente al proyecto, por lo tanto los invito aprovechar este espacio 
participando activamente en él. 
(09:20:42) (SAU_1102): miller Montenegro que debemos hacer para que la empresa 
continue con la pavimentación de la vía 
(09:20:42) (DirectorContra): Gracias a la colaboración de los Gobernadores de los 
Cabildos el Balance Predial fue satisfactorio al punto de que su Gestión no genero 
ningún costo. 
(09:21:21) (Carlos_Perdomo): Cómo recibe la comunidad este proyecto, deja algún 
proyecto productivo para la región como se presenta en otros proyectos que 
adelanta el INVÍAS en otras regiones del país? 
(09:22:52) (SocialInterven): Con respecto a los procesos de consulta previa, se 
efectuó por parte del Consorcio Infraestructura Vial 036, la consulta ante el 



Ministerio del Interior, quienes en respuesta oficial, expresaron que al tratarse de un 
proyecto de mejoramiento de una vía existente, y que dicho mejoramiento al no 
generar afectaciones mayores, no se hacía necesario la activación de las consultas 
previas para el Contrato 1102 de 2016. 
(09:23:19) (AmbientalContr): Respecto al área ambiental, se consiguieron todos los 
permisos que requería el contrato, a saber: Ocupación de cauces, Concesiones de 
aguas superficiales, aprovechamientos forestales, etc, estos permisos fueron 
otorgados por la Corporación Autónoma Regional del Cauca - CRC 
(09:23:46) (invitado_451784): Buen día! 
(09:24:04) (invitado_451784): Flaca hermosa! 
(09:25:09) (SAU_1102): Lorenzo Sanchez, como queda el tramo donde se 
encuentra la falla geologica 
(09:25:31) (Invicomunica): (whispers to (invitado_451784)) Buenos días, estamos 
realizando un Chat Ciudadano del Proyecto La Estrella-Silvia-Totoró 
(09:25:39) (SocialInterven): Carlos, con respecto a los proyectos productivos. 
Entendiendo que el plazo contractual era muy corto, y el seguimiento a los mismos, 
requiere un periodo amplio para su culminación y efectividad como proceso social, 
no se ejecutaron proyectos productivos. 
(09:25:55) (SocialContrati): nosotros manejamos obras con participación ciudadana 
en el municipio de totoro se está haciendo el mejoramiento aula en la vereda 
Miraflores Alto y en el municipio de Silvia un mirador. 
(09:26:13) (Inviambiental): adicionalmente respecto a la gestión ambiental es 
importante resaltar que se dará cumplimiento a las medidas compensatorias 
impuestas por la Autoridad Ambiental, lo que genera una inversión desde el 
componente ambiental dando total efectividad a lo requerido por la legislación 
ambiental vigente 
(09:27:46) (AmbientalContr): en lo referente al tema de inversión ambiental, esta es 
del orden de $9.600.000 para suplir las medidas compensatorias impuestas por la 
CRC 
(09:27:54) (Carlos_Perdomo): Cuentos puestos de trabajo directo se generaron 
para la región? 
(09:28:23) (DirectorContra): Hemos notado que la vía Totoró Silvia se ha convertido 
en ruta de turismo y practica de ciclismo . Hoy es frecuente el flujo de turistas 
nacionales y extranjeros así como el traslado permanente de alimentos, verduras, 
papa y trucha. 
(09:29:28) (SocialContrati): Mi nombre es Diego Sanchez Luligo hago parte del 
comite de veeduria 
(09:29:35) (SocialInterven): Con respecto a lo mencionado por la Residente Social 
del Contratista, y en cumplimiento del Independice E - Gestión Social, el Contratista 
se encuentra en proceso de ejecución de Obras con Participación Comunitaria, para 
cada uno de los municipio del Área de Influencia Directa del Proyecto (AID). 
(09:29:47) (Residente_Inte): El tipo de intervención en el sitio crítico se encuentra 
sujeta al monitoreo que se adelanta con puntos de control instalados en el lugar. 
Probablremente se opte por una solución consistente en una estructura de 
pavimento flexible. 



(09:30:17) (DirectorContra): Carlos en cuanto a los trabajos directos respondo lo 
señalado líneas arriba, "Para la región el Proyecto genero más de 200 trabajos 
Directos. Gran parte de este personal pertenece a los cabildos de Totoró y Ambalo." 
(09:30:19) (AmbientalInter): Complementando la afirmación de la gestora ambiental 
del INVIAS, se están realizando las diferentes compensaciones establecidas por la 
autoridad ambiental CRC y llevando a cabo los controles requeridos en cada acto 
administrativo o resolución ambiental 
(09:32:11) (SocialContrati): Diego Sanchez, agradezco al consorcio 036, 
interventoría e INVIAS por la pavimentación de la vía muy buen trabajo genero gran 
desarrollo a la comunidad 
(09:33:07) (SocialContrati): nos gustaría saber si este equipo de trabajo continuara 
con los trabajos? 
(09:33:30) (SocialContrati): si la respuesta es positiva que debemos hacer como 
comunidad para lograrlo? 
(09:35:01) (SocialInterven): Con respecto a las Obras con Participación 
Comunitaria, para el municipio de Totoró, se está efectuando el "Mejoramiento 
Institución Educativa Miraflores Alto - Totoró" con un costo de $ 84.251.353,70. Las 
obras se ejecutan en el k38+100, dentro del tramo en intervención. 
(09:35:11) (SocialContrati): aclaro soy el señor diego Sanchez 
(09:35:12) (AmbientalInter): Buen día Sr. Diego Sanchez; por favor hacer claridad, 
a que trabajos hace referencia 
(09:35:46) (SocialContrati): a la pavimentación de la vía 
(09:37:13) (SAU_1102): enn 
(09:37:19) (INVIGESTOR): Diego Sanchez, el actual contratista cumplirá con sus 
obligaciones hasta ejecutar el valor pactado y culminar la meta física programada. 
(09:37:22) (SAU_1102): en relacu 
(09:37:26) (SAU_1102): ion 
(09:37:46) (SAU_1102): en relacion 
(09:38:07) (SocialInterven): Con respecto a las Obras con Participación 
Comunitaria, para el municipio de Silvia, se está efectuando la "Adecuación de un 
sendero Peatonal,mirador" con un costo de $ 71.861.309,00. Las obras se ejecutan 
en el k24+200, por fuera del tramo en intervención. 
(09:38:19) (SocialContrati): de diego Sanchez gracias 
(09:42:54) (SAU_1102): en el lugar donde se encuentra ubicado el hogar de 
Bienestar de la Vereda Las Vueltas, frente a la vía hay un área de zona verde, la 
veeduría solicita la construcción de un andén en este sector con protección para los 
niños 
(09:44:23) (SAU_1102): cuando inician la construcción de los accesos vehiculares 
en la cancha sintetica? 
(09:45:30) (AmbientalInter): Sr. Carlos Perdomo; respecto al balance que deja el 
área ambiental del proyecto, EL CIV-036 ha realizado la siembra en compensación 
forestal de 493 árboles de las especies Guayacán de Manizales, Cedro, Siete 
Cueros, Fresno, etc. Además se han dado manejo a los residuos sólidos: Reciclaje 
de más de 5.000 Kg de materiales, Disposición adecuada de los residuos peligroso, 
y la entrega de los residuos sólidos ordinarios a las empresas de recolección 
municipal 



(09:45:35) (SAU_1102): Cuando inician la construcción de las baterías sanitarias en 
la cancha sintetica? 
(09:46:47) (DirectorContra): Respuesta para el SAU 1102: Los accesos a la cancha 
sintética se adelantaran con la construcción de las cunetas de este mismo sector. 
(09:46:57) (SocialInterven): Carlos, complementado un poco tu pregunta respecto a 
la mano de obra. A la fecha 30 de septiembre de 2018, el Consorcio Infraestructura 
Vial 036 reportó un total de ciento sesenta y nueve (169) personas dispuestas en 
dos sectores de intervención para el Contrato 1102 de 2016.  
En total, la mano de obra no calificada es de ciento y dos (102) personas, de las 
cuales, noventa y seis (96) son pertenecientes al Area de Influencia Directa del 
Proyecto, principalmente de las veredas Las Vueltas y Miraflores. Además, seis (6) 
son mano de obra no calificada externa. 
Con respecto a la mano de obra Calificada, se evidencia una vinculación de sesenta 
y siete (67) personas, de las cuales, siete (07) se clasifican como mano de obra 
local, mientras que, sesenta (60) son externos. Esta gestión hace parte del Proyecto 
6 de Contratacion de Mano de Obra, Proyecto contenido en el Plan de Adaptación 
de la Guoa Ambiental PAGA, documento guía para la Gestión Social y Ambiental 
de nuestro Proyecto. Interventoría e INVIAS, han velado por que la vinc 
(09:47:37) (SAU_1102): En los taludes realizaran empradización? 
(09:47:59) (AmbientalInter): Sr. Carlos Perdomo; también se han obtenido los 
permisos de las entidades competentes para la disposición de los materiales de 
excavación, se ha cancelado oportunamente por parte del CIV-036 los costos 
ocasionados por las concesiones de agua vigentes ante la autoridad ambiental CRC 
(09:49:00) (Carlos_Perdomo): Agradezco sus respuestas tan completas!! 
(09:49:26) (AmbientalInter): Sr. Carlos Perdomo; a la fecha se está recuperando las 
áreas afectadas por objeto de la intervención de la vía como son: empradización de 
taludes, construcción y adecuación de los sitios de disposición final de material de 
excavación etc. 
(09:51:04) (SocialInterven): Señores veeduría, respecto al hogar infantil, se 
realizara la adecuación con material granular (subbase), nivelando el andén 
existente con la cuneta. Por efectos de alcance del Contrato y presupuesto en 
general, no se realizara la construcción de un andén adicional. 
(09:51:24) (DirectorContra): Respuesta para el SAU 1102: La Empradización se 
viene adelantando en los sectores que fueron seleccionados para esta tarea. 
(09:53:38) (AmbientalInter): Buen día, respecto a la empradización de los taludes 
del proyecto; el CIV-036 se encuentra ejecutando esta actividad en las zonas de 
disposición de material de excavación usadas en el proyecto se realizó un tramo de 
prueba para la siembra de material vegetal tipo (gramínea) en un talud del K41+221 
al K41+141 en donde se utilizó la técnica de Establecimiento de estolones la cual 
consiste en Preparación del terreno con tierra orgánica, Plantación de estolones 
previo a la adición de un Hidro retenedor y abono orgánico. 
(09:53:43) (SocialInterven): Señores veeduria, respecto a las baterías sanitaria. 
Este es un compromiso que el Contratista adquirió con el Cabildo Indígena de 
Totoró, en contraprestacion del usufructo que se realiza por el uso del predio "3 de 
mayo". Es el Consorcio Infraestructura Vial el responsable del compromiso, y es 
quien debe contestar esta pregunta. 
(09:55:17) (SAU_1102): Para inaugurar la via que piensan hacer? 



(09:55:46) (AmbientalInter): Se están evaluando las condiciones de los taludes más 
críticos para la empradización de los mismos; esta actividad se debe evaluar de 
manera conjunta entre la interventoría y contratista, debido a que por costos no será 
posible empradizar todo el talud del proyecto 
(09:56:02) (DirectorContra): Respuesta al SAU 1102: Las Baterías sanitarias serán 
construidas tan pronto el lote sea desocupado. En este momento esta área está 
siendo ocupada por los talleres de la Obra. 
(09:57:07) (SAU_1102): Que tipo de reguladores se realizaran en las zonas 
escolares? 
(09:58:28) (DirectorContra): Respuesta al SAU 1102: Los reguladores y las señales 
en General obedecen al manual INVIAS. 
(10:00:50) (SAU_1102): Se cuenta con un modelo de la obra terminada? 
(10:01:02) (SocialInterven): Señores veeduría, por parte de Interventoría e INVIAS, 
se ha solicitado la instalación de la señalización definitiva de la vía, incluyendo el 
reforzamiento de estos dispositivos en las áreas de mayor tránsito peatonal. 
(10:01:54) (SAU_1102): Como van a quedar las varadas del puente del crucero de 
Totoró? 
(10:01:57) (DirectorContra): Gracias a todos, espero que la información haya sido 
de utilidad. Cordial Saludo. Eduardo Urbina 
(10:03:51) (Carlos_Perdomo): Nuevamente muchas gracias al INVIAS, por generar 
estos espacios de participación ciudadana 
(10:03:58) (Carlos_Perdomo): feliz día 
(10:04:06) (social_invías:): Agradecemos a todos ustedes la participación en este 
chat ciudadano y esperamos haber atendido de manera clara cada una de sus 
inquietudes. 
(10:04:42) (AmbientalInter): Agradezco la invitación a este espacio de participación; 
espero que las inquietudes planteadas fueran resueltas. Que tengan un feliz resto 
de día. Muchas gracias 
(10:04:49) (SocialInterven): Con respecto a la Gestión Social, se vienen 
adelantando los cierres sociales respecto al Proyecto 3: Gestión de predios y 
servicios públicos. En este sentido, en el mes en curso, se adelantaran los cierres 
de actas de vecindad y permisos de obras, para lo cual, solicitamos la colaboración 
de la comunidad para dar trámite oportuno y correcto a este procedimiento. A la 
fecha se requieren cerrar 108 a actas de vecindad y 54 permisos de obra. 
(10:06:17) (Carlos_Perdomo): tienen algún correo para poder realizar futuras 
inquietudes sobre este proyecto? 
(10:06:45) (INVIGESTOR): Muchas gracias a todos los participantes en el chat 
ciudadano. 
(10:07:37) (SAU_1102): Las respuestas que quedaron pendientes y las que 
consider4en que deben formular serán atendidas en el SAU ubicado en el KM 
40+854 Vereda las Vueltas 
(10:08:23) (SocialInterven): Gracias por la Invitación a estos canales de 
participación. 
(10:08:48) (AmbientalInter): Sr. Carlos, cualquier inquietud las puede dirigir a los 
siguientes correos: totorosilvia036@gmail.com (SAU OFICINA CONTRATISTA 
CIV-036) rs.psiet@gmail.com (Residente social Interventoría) ia.psiet@gmail.com 
(residente ambiental Intervetoría) 



(10:08:56) (Carlos_Perdomo): y para los que no estamos en la región un correo 
electrónico por favor? 
(10:08:56) (SAU_1102): De parte de la veeduría agradecemos por solucionar 
inquietudes a todos los que hacen parte del proyecto 1102 
(10:09:03) (Carlos_Perdomo): Gracias!! 
 


